
В понедельник состоялись студенческие 
дебаты на тему «Что актуально для разви-
тия - теория или практика?». Чтобы доказать 
свою точку зрения, участникам пришлось по 
максимуму проявить эрудицию, быть последо-
вательными и целенаправленными. Победила 
команда «теоретиков». На следующий день 
студенты-юристы проверили свои знания юри-
дической терминологии в игровой форме, на 
ФП прошла командная коммуникативно-интел-
лектуальная игра «Право слов» (на примере 
игр «Крокодил», «Alias» и др.).

Круглый стол «Проблемы продвижения, 
коммерциализации результатов научной и 
инновационной деятельности вуза» собрал 
участников в аудитории и конференции ZOOM 
1 декабря. Тема актуальная, поэтому высту-
пления и доклады представляли особый науч-
ный и практический интерес. Среди почетных 
гостей круглого стола – представители Южно-
Уральского государственного университета 
(онлайн).

А сегодня на факультете права проходит 
республиканская научно-теоретическая кон-
ференция с международным участием «Го-
сударство и право во времени и простран-
стве». Открылась конференция пленарным 
заседанием, на котором выступили декан ФП 
А.Н.Шкляревский, доцент кафедры граждан-

ско-правовых дисциплин Д.В.Петроченков, на-
чальник сектора по сотрудничеству с учебны-
ми заведениями компании ООО «ЮрСпектр» 
Н.П.Тимошек, преподаватели университета, 
гости. Дальше работа продолжилась по секци-
ям. В центре внимания - актуальные проблемы 
теории и истории государства и права; направ-
ления развития и совершенствования публич-
ных отраслей права; проблемы и перспективы 
развития отраслей частного права; современ-
ные правовые проблемы инновационно-пред-
принимательской деятельности в Республике 
Беларусь и за рубежом; проблемы продвиже-
ния, коммерциализации результатов научной 
и инновационной деятельности вуза и другие 
вопросы. Среди участников мероприятия – 
студенты, магистранты и аспиранты БГЭУ, 
БГУ, Академии управления при Президенте 
РБ, МИТСО и других отечественных учебных 
заведений, представители Южно-Уральско-
го государственного университета, Санкт-
Петербургского политехнического университе-
та Петра Великого, Донецкого национального 
университета и др. Работа организована в оч-
ном и заочном формате, по итогам конферен-
ции победителей наградят дипломами, будет 
издан сборник тезисов докладов.

Общение министра с молодежью про-
должалось более двух с половиной часов и 
было организовано в смешанном формате: 
часть студентов присутствовала в аудитории, 
остальные подключились посредством видео-
конференции. Ключевая тема диалога – даль-
нейшее развитие образования в Беларуси.

Деловую и вместе с тем дружелюбную ат-
мосферу в аудитории главный гость задал с 
первых минут: Игорь Васильевич поинтере-
совался, студенты каких курсов пришли на 
встречу (а это были первокурсники), как отме-
тили День студента и не разочаровались ли в 
выбранной специальности за первые месяцы 
учебы. Министр подчеркнул, что встречи тако-
го рода - не дань моде, а площадки обратной 
связи, сегодня студенты являются активными 
субъектами образовательного процесса. Они 
должны не только получать необходимые зна-
ния, но и включаться во все виды жизнедея-
тельности вуза.

По мнению И.В.Карпенко, объективная по-
требность сегодняшнего дня – сохранить луч-
шие приобретения белорусского образования 
(национальные черты, государственную под-
держку, доступность, бесплатность, справед-
ливость, высокое качество, стабильность, 
учет социально-экономических условий) и, 

одновременно, учитывать и использовать ми-
ровые образовательные тенденции. При этом 
основополагающие подходы к направлениям 
развития системы образования остаются не-
изменными, Беларусь была и остается соци-
ально ориентированным правовым государ-
ством, в центре внимания которого - человек. 
Он отметил также, что дальнейшее развитие 
высшего образования закреплено в Концепции 
развития системы образования Республики 
Беларусь до 2030 года, которая разработана в 
развитие решений VI Всебелорусского народ-
ного собрания, в новой редакции Кодекса об 
образовании.

Отдельно Игорь Васильевич остановился 
на некоторых изменениях, которые будут вне-
сены в новую редакцию Кодекса. Планируется 
законодательно закрепить двухступенчатую 
систему подготовки специалистов (специ-
алист-бакалавр и специалист-магистр), разгру-
зить документ от излишней детализации, а со-
гласование новых учебных программ вести не 
по типовому, а примерному плану. Также будут 
обозначены принципы интеграции в виде сете-
вого взаимодействия учреждений образования 
через Центры компетенции.

Пятнiца,
3 снежня 2021 года
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Встречи
В ноябре БГЭУ посетил министр образования Игорь Васильевич Карпенко.
Перед встречей со студенческим активом Игорь Васильевич ознакомился с выстав-

кой учебной и научной литературы и творческих достижений БГЭУ, со студенческими 
проектами в области патриотического воспитания, волонтерской деятельности.

Площадка обратной связи

МОСТ ЯЗЫКА И ДРУЖБЫ
29 ноября в БГЭУ состоялась церемония открытия зимней школы для студен-

тов «Мост китайского языка».
Официально запустили мост с коллегами из Китая по Zoom проректор по учебной рабо-

те Ольга Морозевич, декан по работе с иностранными учащимися Наталья Скриба, декан 
ФМБК Юлия Шаврук, декан ФМЭО Оксана Шкутько, заведующая кафедрой русского и бе-
лорусского языков Ольга Губская, заведующая кафедрой английского и восточных языков 
Елена Малашенко и председатель совета землячеств БГЭУ Чжан Хайжун.

Всю неделю в учебном корпусе №7 преподаватели Гуйчжоуского педагогического уни-
верситета будут обеспечивать языковую практику студентов 3 и 4 курсов. Помимо практи-
ки студентам ФМБК и ФМЭО предоставляется возможность узнать больше о многовековой 
истории и культуре КНР.

В программе зимней школы также значится виртуальное знакомство студентов БГЭУ с 
экспозицией экологического и геологического музея г.Гуйяна, основ китайского воспитания, 
посещение чайной церемонии и знакомство с кухней национальности Донг. Несмотря на раз-
ницу во времени, китайские преподаватели заинтересованны в слушателях и для обучения 
выбрали удобный для наших студентов час.

Все участники зимней школы начали знакомство с китайским на 2 курсе, но уже сегодня 
в группах наблюдается высокий уровень понимания иностранного языка. Так, студентки 4 
курса ФМБК Вероника Кошуба и Юлия Ошерова хотят повысить свою языковую практику. 
«Оригинальный китайский звучит по-другому, – говорит Юлия. – Послушать носителей языка 
и задать им вопросы — бесценный опыт».

«Мост китайского языка» продлится до 7 декабря. После 56 часов занятий учащиеся по-
лучат именные сертификаты от Гуйчжоуского педагогического университета. Зимняя школа 
для студентов – это отличная возможность получить широкие познания в гуманитарной сфе-
ре и сделать еще один шаг на пути к успешному будущему.

О.Шебеко

САД НАДЕЖДЫ
В Заводском районе на берегу Чижовского водохранилища появился Сад надежды. 

Это мероприятие инициировано Белорусским республиканским союзом молодежи.
При активном содействии работников Заводского «Зеленстроя», предоставившего технику, 

шанцевый инструмент и заготовивших ямки и грунт, около зоны отдыха «Жара» активисты моло-
дежного движения посадили свыше 100 саженцев яблони. В закладке «Сада надежды» приняли 
участие глава администрации Заводского района Сергей Масляк, сотрудники управлений и от-
делов администрации, а также союзная молодежь из учреждений высшего, среднего, среднего 
специального и профессионально-технического образования района.

 Планируется и дальше благоустраивать и развивать эту территорию, чтобы горожане и гости 
Минска могли здесь совмещать полезное с приятным, отдыхать и вести здоровый образ жизни. 
В этом месте также открыт памятный камень с табличкой, на которой обозначен день закладки 
«Сада надежды». До сегодняшнего дня в столичных районах уже были высажены активистами 
БРСМ 11 семейных аллей и «Садов единства».

Юристы, ваш выход!
В преддверии празднования Дня юриста на факультете права для студентов БГЭУ 

и гостей на этой неделе прошел комплекс мероприятий. Через тернии к звёздам на-
уки участники проделали путь с помощью и поддержкой СНИЛ «Вердикт» и научного 
сектора студсовета.

На снимке: дебаты «теоретиков» и «практиков» на ФП.



ского характера. Эти опросы в по-
следующем являются основой для 
создания обучающих и развивающих 
видеороликов на интересующие сту-
дентов темы; проводят внеучебные 
мероприятия с последующим их об-
суждением (просмотр и анализ филь-
мов психологического характера, книг 

и пр.). СНИЛ  активно ведёт страницу 
в Instagram «psychology_lab_bseu», 
где можно узнать не только интерес-
ную познавательную информацию о 
психологических эффектах и явле-
ниях, но и о планируемых мероприя-
тиях, записаться и стать их участни-
ком. На данный момент участниками 
СНИЛ проведены следующие тре-
нинги: «Развитие лидерских ка-

честв», в котором приняли участие 
студенты ФМЭО; «Сплочение» - глав-
ной задачей которого являлось улуч-
шить процесс адаптации студентов 1 
курса ИСГО. Также был организован 
ряд обучающих занятий на тему: 
«Мягкий гипноз» - с целью развития 
у студентов самопонимания, реф-

лексии и релаксации; игра «Мафия» 
(направлена на развитие личност-
ных качеств участников и усвоение 
различных приёмов и методов чте-
ния языка телодвижений в игровой 
форме). Кинопросмотр «Достучаться 
до небес» с последующим психоло-
гическим анализом. Также запла-
нирован ряд мероприятий (круглые 
столы, семинары и конференции), 

где будут обсуждаться актуальные 
вопросы психологии. Студенты-соци-
ологи запланировали и уже провели 
некоторые опросы среди студентов 
БГЭУ на темы: «Гендерное и семей-
ное воспитание», «Досуг и ценности 
студентов», «Здоровый образ жизни 
студентов», «Значимость высшего 

образования в БГЭУ», «Оценка эф-
фективности использования ИКТ в 
БГЭУ» и др. Проведен опрос студен-
тов и работодателей на ежегодной 
«Ярмарке вакансий».

«На данном этапе развития лабо-
ратории, все задуманное актуализи-
руется, - говорит Татьяна Рыжковская. 
- Так, например, на сайте БГЭУ в ново-
стях была опубликована информация 

о нашей деятельности и приглашение 
к ее участию. Конечно, очень хочется, 
чтобы о работе лаборатории узнало 
как можно больше студентов различ-
ных факультетов нашего университе-
та и не только нашего. Мы будем рады 
любому сотрудничеству и обмену опы-
том с другими вузами. Вся актуальная 
информация размещена на странице 
в Инстаграм psychology_lab_bseu. 
Надеемся, в ближайшее время будет 
создана отдельная вкладка на страни-
це ИСГО БГЭУ».

Евгений Жогальский 4 курс ИСГО:
Попал в лабораторию два года 

назад по приглашению препода-
вателя. На тот момент это имело 
формат факультативного занятия, 
где мы рассматривали более под-
робно какие-то темы. Я предложил 
на базе СНИЛ запустить цикл обу-
чающих занятий для студентов, по-
этому я выступаю в роли куратора. 
Моя задача больше управленческая: 
организовать, напомнить, проинфор-
мировать. Пока ещё немного студен-
тов знают о лаборатории, поэтому в 
ближайших планах  сделать так, что-
бы обучающие занятия вошли в по-
вседневность нашего университета, 
когда студенты ждут информацию о 
ближайших встречах и хотят запи-
саться на интересующую их тему.

 Анастасия Семенова 2 курс ИСГО:
18 ноября состоялся мой тре-

нинг, направленный на постановку 
целей и их успешное достижение. 
Тема для многих актуальная, потому 
и пришла идея провести отдельное 
занятие. Думаю, основной задачей 
является показать, что цели не яв-
ляются чем-то глобальным и трудно-
достижимым. Хотелось донести, как 
определять, что нам нужно в данный 
момент, в какую сторону двигаться.

А.Яковенко

Значительную часть своего вы-
ступления министр уделил весьма 
актуальной теме – дистанционной 
форме обучения, которая в буду-
щем может стать самостоятельной 
формой получения образования, на-
равне с дневной и заочной. Однако 
следует понимать, что далеко не 
все специальности можно перевести 
в такой формат, а дистанционная 
форма требует серьезной работы 
над собой, самоорганизации, ответ-
ственности и силы воли. По мнению 
И.В.Карпенко использование «дис-
танционки» оптимально в системе 
переподготовки кадров и повышения 
квалификации.

В новой редакции Кодекса об об-
разовании впервые затронута тема 
студенческого самоуправления как 
существенной части образователь-
ного процесса. Сегодня диплома с 
оценками недостаточно даже для на-
чала трудовой деятельности, рабо-
тодатели все чаще обращают внима-
ние на личностные характеристики, 
дополнительные навыки и знания. 
Эти компетенции приобретаются во 
время социально-значимой деятель-
ности – участия в общественной жиз-
ни вуза, в т.ч. в органах самоуправ-
ления, волонтерстве, спорте и т.п.

Вторая часть встречи была по-
священа ответам на вопросы студен-
тов. Что волновало и интересовало 
молодежь? Был вопрос о том, каким 
министр видит систему образования 
в будущем. Игорь Васильевич от-
ветил, что основные направления 

развития, конечно же, заложены в 
Кодексе и Концепции развития си-
стемы образования Республики Бе-
ларусь до 2030 года, при этом учи-
тывается развитие информационных 
технологий, сферы IT, единых баз 
данных. Но всегда система образо-
вания будет решать две глобальные 
проблемы – качество образования 
и подготовка квалифицированных 
педагогических кадров. Неизменны-
ми должны остаться традиционные 
ценности – уважение к старшим и 
учителю, поддержание высокого ав-
торитета наставника в глазах уче-
ников. Министр уверен, профессия 
будущего – учитель.

Спрашивали первокурсники о 
возможности перехода на дистан-
ционную форму обучения в связи с 
эпидемиологической ситуацией. По 

словам И.В.Карпенко, белорусские 
вузы имеют достаточно продолжи-
тельную практику использования 
дистанционных образовательных 
технологий в обучении, пандемия 
просто актуализировала эту тему. 
При необходимости, система обра-
зования готова к переходу на «дис-
танционку», но на сегодняшний день 
главной должна стать общая соци-
альная ответственность, в т.ч. вакци-
нация против болезней. «Я сторон-
ник рассматривать образование как 
многогранный и взаимосвязанный 
процесс обучения и воспитания, в 
рамках которого формируется не 
только профессиональный специ-
алист, но и формируется личность 
молодого человека с его жизненны-
ми и моральными принципами. Этот 
процесс происходит только вживую, 
на основе личностного контакта пре-

подавателя и студента, его вирту-
альным общением или машинным 
обучением не заменить». – отметил 
министр.

Был задан вопрос о создании 
единой электронной площадки ву-
зов Беларуси для участия студен-
ческого сообщества в конкурсных 
мероприятиях, поиска вакансий для 
трудоустройства. Игорь Васильевич 
ответил, что в планах создание еди-
ной информационно-образователь-
ной среды, которая будет включать 
в себя различные регистры по всем 
уровням образования. Для выяв-
ления и объединения молодежных 
инициатив есть интернет-портал 
– молодежь.бел, каждый вправе 
внести предложения по его напол-
нению и развитию. Также по любым 
вопросам студентам помогут в Мо-

лодежном центре на базе Студенче-
ской деревни.

Рассказал министр образования 
и об основных изменениях в новом 
Кодексе для выпускников и абиту-
риентов. В частности, планируется 
совместить выпускные экзамены в 
школе и вступительные испытания, 
расширить целевой набор, набор в 
ССУЗы проводить по конкурсу до-
кументов об общем базовом или 
среднем образовании, без ЦТ и др. 
К слову, все изменения вступят в 
силу не раньше 2023г., в следую-
щем году для абитуриентов ничего 
не изменится.

Также волновали студентов ус-
ловия проживания в общежитиях и 
квоты на заселение в современную 
«девятку», спрашивали об измене-
ниях в механизме распределения 
выпускников, учебе по обмену вну-
три страны. На вопрос, о чем мечта-
ет министр, Игорь Васильевич отве-
тил, что как простому человеку, ему 
хочется побывать в родной деревне, 
пообщаться с родными и близкими, 
выспаться. Как министр он мечтает 
об эффективном развитии системы 
образования, реализации ряда объ-
ектов, например Национального дет-
ского технопарка.

В завершение встречи Игорь 
Васильевич пожелал первокурсни-
кам системно работать над собой и 
быть требовательными к себе, что-
бы успешно конкурировать на совре-
менном рынке труда.

Наш корр.
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Встречи

Площадка обратной связи

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Конкурс с завидной 

перспективой
Наши студенты прошли в финал V открытой олимпиады БГУ по 

мировой экономике.
В конкурсе приняли участие студенты 2-5 курсов и магистранты экономи-

ческих специальностей. Тематика олимпиады – «Финансы международных 
корпораций». Цель - создание возможностей для дальнейшего развития сту-
дентов, усиления партнерства между вузами и бизнесом. 

Конкурс состоял из двух этапов: командный и индивидуальный зачёт в 
заочном формате и финальный тур, где участники публично напрямую вы-
ступали перед жюри. В рамках заочного этапа команды решали бизнес-кейс 
от компании партнера (в данном случае, компании EPAM) и представляли его 
в форме отчета, затем члены жюри отбирали 10 лучших отчетов для финала. 
Финал прошёл в очном формате на факультете международных отношений 
БГУ. Финалисты представили своё решение бизнес-кейса перед жюри, отве-
чали на вопросы комиссии. 

В рамках заочного тура индивидуальные участники готовили эссе по теме, 
предложенной генеральным партнером олимпиады. Затем члены жюри ото-
брали 10 лучших эссе для представления в финале. Публичное слушание 
состоялось в стенах БГУ.

Жюри оценивало работы конкурсантов по таким критериям как логика рас-
суждений, прозрачность и адекватность предпосылок, качество и анализ про-
гнозов, вариативность анализа, визуализация информации.

В командном зачете подана 71 заявка (общее количество участников 262 
человек), в индивидуальном зачете - 95 заявок, количество участников из 
года в год остается приблизительно одинаковым. В этом году немного мень-
ше. По словам организаторов, это связано с уменьшением количества участ-
ников из зарубежных вузов из-за ситуации с пандемией.

В командном зачете от БГЭУ подано 24 заявки (87 человек), в индивиду-
альном зачете - 26 человек, из них в финал прошла 1 команда, в индивиду-
альном зачете - 6 человек. 

 По словам куратора проекта, доцента кафедры международных экономи-
ческих отношений БГУ Екатерины Столяровой сложно сравнивать нынешний 
конкурс с прошедшими ранее, так как в этом году тема олимпиады «Финансы 
в международных корпорациях» и первоначальные отчеты готовятся на ан-
глийском языке. «Из наблюдений - это то, что тема финансов в сочетании с 
английским языком пугает достаточно большое количество студентов, из-за 
чего не все ребята доводят начатое до конца и финализируют свои решения, 
- подчеркнула Екатерина Столярова».

В жюри вошли представители компании-партнера (EPAM), а также пред-
ставители различных университетов, в том числе БГУ, БГЭУ, Академии 
управления, БНТУ, Гомельского государственного университета и Гроднен-
ского государственного университета. 

Команды и индивидуальные участники получили призы. Но главный сти-
мул - это возможность трудоустройства в финансовое подразделение компа-
нии EPAM.

Яна Микулич, 3 курс ФМЭО:
– Благодаря участию в различных конкурсах, я могу реализовать свой по-

тенциал. Эта олимпиада прекрасная возможность показать свои знания и 
применить навыки на практике. Самым трудным оказалось совмещать учёбу, 
работу и подготовку к ней. Однако наш труд не был напрасен: наша команда 
попала в финал. Я уверена, что участие в такого рода мероприятиях, спо-
собствует саморазвитию и формированию личности в профессиональном 
смысле.

Анастасия Микулич, 3 курс ФМЭО:
– Я раньше не участвовала в подобных мероприятиях. Поначалу сомне-

валась, но решила, что участие в олимпиаде будет полезным опытом. В этом 
году партнёром олимпиады стал EPAM, и возможность туда трудоустроиться 
очень мотивирует. Было интересно работать над реальным кейсом. Не всё 
далось нам легко, были моменты, с которыми мы раньше никогда не сталки-
вались. Я очень рада, что наша команда прошла в финал, это была неожи-
данная, но очень приятная новость.

Наш корр.

Студент и наука
В ноябре студенты кафедры 

экономической социологии и пси-
хологии предпринимательской 
деятельности ИСГО запустили 
цикл обучающих тренингов. Про-
ект реализуется в рамках рабо-
ты СНИЛ «Экономика, социум и 
личность».

СНИЛ «Экономика, социум и лич-
ность» достаточно молода, существу-
ет с 2020/2021 учебного года. Именно 
в этом году были объединены две 
кафедры: «Экономической социоло-
гии» и «Психологии и педагогики» в 
одну – «Экономической социологии и 
психологии предпринимательской де-
ятельности». До этого существовали 
соответственно при каждой кафедре 
свои лаборатории. Основная цель 
СНИЛ  - организация и проведение 
социологических и психологических 
исследований по проблемам, затра-
гивающим различные сферы жизне-
деятельности, а также в соответствии 
с научными направлениями кафедры. 
На данный момент в лаборатории за-
действовано 36 участников и 3 руково-
дителя (главный руководитель – Ека-
терина Макеева, к.психол.н., доцент; 
Маргарита Вишнякова, к.социол.н., 
доцент - ответственная за направле-
ние деятельности социологов; Татья-
на Рыжковская, магистр психологии, 
ассистент - ответственная за направ-
ление деятельности психологов). 

Фактически лаборатория работа-
ет в рамках двух гуманитарных на-
правлений: социологическом и пси-
хологическом. Студенты-психологи 
помимо осуществления научно-ис-
следовательской деятельности орга-
низовывают и проводят обучающие 
занятия (тренинги, мастер-классы) по 
запросу студентов, профбюро, БРСМ 
и др.; проводят интервьюирование 
среди студентов с целью выявления 
волнующих вопросов психологиче-

Психология успеха
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ВОЗМОЖНОСТЬ РЕАЛИЗОВАТЬ 
СВОИ ИДЕИ

 23 ноября начала работу «Минская смена». Это уникальный проект, который объ-
единяет молодых лидеров, привлекает самую активную часть общества к решению 
социально-экономических вопросов жизни столицы.

Для участия в нынешнем заседании были 
отобраны 47 студентов 2-х и 3-х курсов из раз-
ных вузов города. БГЭУ представляют Илья 
Ницкович (ФКТИ, 2 курс) и Виктория Гурко 
(ФМБК, 2 курс).

Поприветствовали участников и пожелали 
им продуктивной смены почетные гости — со-
трудники Администрации Президента Респу-
блики Беларусь, руководство Мингорисполкома.

Впереди у ребят семинары и мастер-классы 
от лучших преподавателей университетов. Для 
них организуют профильные смены в лагерях, 
круглые столы с представителями городских 
властей. В результате молодые люди разрабо-
тают свои инновационные проекты по основ-
ным направлениям жизнедеятельности города 
с учетом задач и целей социально-экономиче-
ского развития Республики Беларусь и Минска 
на 2021–2025 гг. Предполагается, что полезные 
инициативы молодежи будут реализованы.

— Уверен, что у вас останутся приятные 
впечатления от участия в этом проекте. Ведь 
вы не только приобщитесь к воплощению в 
жизнь важных инициатив в конкретных направ-
лениях, почувствуете себя нужными стране, 
приобретете друзей, единомышленников, на 
которых в будущем можно положиться, — об-
ратился к молодежи первый заместитель гла-
вы Администрации Президента Республики 
Беларусь Максим Рыженков.

Он заметил, что проект предполагает тес-
ное сотрудничество со структурами Мингори-
сполкома, это позволит участникам приобрести 
практический опыт государственной работы. А 
лучшие предложения молодых людей найдут 
применение в городе.

— И наше сотрудничество на этом не за-
кончится — будем держать каждого из вас 
на карандаше. Ведь вы наш перспективный 
кадровый резерв, — отметил М. Рыженков и 
поделился идеей пригласить самых активных 
участников «Минской смены» в качестве ста-
жеров на пару дней в Администрацию.

В рамках проекта предусмотрены два эта-
па. Подробнее о них рассказал ректор Акаде-
мии управления при Президенте Республики 
Беларусь Вячеслав Данилович:

— Прежде всего ребята поработают над 
проектами и заданиями, которые получат от 
руководства города. Впоследствии будут за-
щищать свои инициативы. Кроме того, участ-
ники приобретут необходимые знания в сфере 
командной работы, решении поставленных 
задач, развитии лидерских качеств. Получат 
возможность поучаствовать в работе руково-
дящих структур столицы.

 Отрадно, что студенчество проявляет 
большой интерес к проекту. Участники настро-
ены активно, у них много собственных идей в 
разных сферах жизнедеятельности города — 
экологической, социальной, коммунального 
хозяйства, культуры, — подчеркнула начальник 
главного управления идеологической работы и 
по делам молодежи Мингорисполкома Ольга 
Чемоданова. — Сегодня каждому молодому 
человеку дана возможность себя реализовать.

После торжественной части и вручения ре-
бятам проектных заданий состоялась диалого-
вая площадка «Государственная молодежная 
политика как фактор инновационного развития 
Республики Беларусь». Участники дискуссии 
обсуждали, какие качества нужно закладывать 
подрастающему поколению, чтобы в будущем 
оно стало опорой страны и общества, легко ли 
молодым людям попасть на государственную 
службу и каким личным потенциалом при этом 
необходимо обладать. Такие встречи и круглые 
столы предусмотрены и в дальнейшем.        

Координаторы проекта — главное управле-
ние идеологической работы и по делам моло-
дежи Мингорисполкома, Академия управления 
при Президенте Республики Беларусь, Мин-
ский городской комитет БРСМ.

Наш корр.

Как наша ответственность влияет на жизнь
Мастер-класс от коуча Алены Кабачевской

11 ноября выпускница факультета мар-
кетинга и логистики, блогер и коуч Алена 
Кабачевская провела для наших студен-
тов гостевую лекцию на тему ответ-
ственности.

Так как девушка уже не первый раз прово-
дила лекции у нас (Алена проводила мастер-
класс на тему планирования в рамках Green 
Fest), со многими участниками она была уже 
знакома. Занятие планировалось на неболь-
шое количество слушателей, и сама коуч при-
знается, что эта аудитория была для нее мак-
симально комфортной.

– Я точно решила, что хочу работать с де-
вушками, помогать им проявлять себя смело в 
этой жизни, - отметила в своем резюме мастер-
коуч.

Из формата лекции мы быстро перешли 
в формат тренинга, когда каждая из девушек 
смогла высказать свое мнение и поделиться 
ощущениями. Таким образом, спустя полтора 
часа в нашей голове сформировалось четкое 
понимание того, как ответственность влияет на 
жизнь и как научиться её принимать.

Основная платформа для работы коуча – ее 
аккаунт в Инстаграм. После встречи с девуш-
ками она решилась на серьёзный шаг в своей 
деятельности: создала телеграм-канал и чат 
“ПРОЯВИСЬ”, в котором Алёна теперь делится 
своими мыслями и переживаниями на пути к 
раскрытию своего потенциала. А специальный 
чат открыт для всех участниц, который так же 
хотят поделиться своим опытом с другими и 
получить поддержку.

– Весь вечер накануне встречи я думала о 
том, что как же быстро в итоге реализовала то, 
что так долго крутилось в моей голове! Просто 
я дождалась именно того внутреннего состоя-
ния, в котором и должна была запустить этот 

канал, – поделилась с нами волнениями Алёна 
Кабачевская. - Но кроме канала у меня ведь 
была еще идея и чата, чтобы в процессе все 
это стало настоящим сообществом девушек, 
которые могут поддерживать друг друга в сво-
их проявлениях, помогать преодолевать стра-
хи, не бояться идти в новое.

Эта лекция для каждой из участниц была 
наполнена не только хорошими эмоциями, но 
и теплой атмосферой.

Наш внешкорр с Фмк

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
САД НАДЕЖДЫ

В День города на берегу Чижовского водохранилища на ул. Корзюки была открыта зона отды-
ха «Жара», которая располагает рядом спортивных и детских игровых элементов. И вот теперь 
рядом с ней появился и сад из плодовых деревьев. Купаться в этом водоеме запрещено, так как 
он технический, но отдыхать тут можно в любое время. И «Жара» уже  востребована жителями 
близлежащего нового микрорайона. На его месте раньше был сад, и вот сейчас здесь по ини-
циативе активистов БРСМ, которые закупили в питомнике необходимый материал, проведены 
компенсационные посадки плодовых деревьев.

Также совместно с молодежью был разработан дизайн этой территории с перспективой на бу-
дущее, чтобы здесь можно было сделать пешеходные связи и велодорожки, установить скамей-
ки, малые архитектурные формы или игровые комплексы. Зона отдыха будет развиваться в сто-
рону наших соседей, из Ленинского района, с которыми планируется соединиться в будущем году.

Памятный камень закладки «Сада надежды» открыли глава администрации Заводского райо-
на С. Масляк и первый секретарь Минского городского комитета ОО «БРСМ» Р. Бондарук.

— На территории нашей страны уже не один год проводится республиканская акция «Сады 
надежды», — заявил С. Масляк. — В первую очередь она направлена, чтобы мы вспомнили 
традиции садоводства белорусов, которые были заложены многие десятилетия назад. Вместе 
с тем для нас, славян, символ яблони и ее цвета имеет определенное значение. Это и символ 
благосостояния, плодородия нашей земли, мира и Победы в Великой Отечественной войне. И то, 
что наша молодежь сегодня остается неравнодушной к нашей великой истории, это много значит. 
По их инициативе уже завершены работы по закладке яблоневого сада, «Сада надежды». Эта 
территория тоже выбрана неслучайно. Открытая в этом году зона отдыха «Жара» пользуется уже 
большой популярностью не только у горожан, но и у гостей столицы. Планируем и дальше про-
должать благоустройство этой территории и продлить ее до Ленинского района.

Наш корр.

Первый курс надо пройти вместе
В конце ноября на ФЭМ состоялось собрание для родителей первокурсников. Не-

смотря на расстояния и непогоду, мероприятие собрало более двух десятков ро-
дителей как студентов-минчан, так и иногородних. Родительские собрания на фа-
культете менеджмента уже стали доброй традицией, это прекрасная возможность 
для пап и мам получить необходимую информацию из первых рук (от декана или 
кураторов) и задать собственные вопросы.

Работа с родителями важна и необходима в период адаптации первокурсников к новой, 
университетской жизни, особое внимание следует уделить иногородним ребятам. Так что ро-
дительское собрание – одна из форм воспитательной работы, которая успешно используется 
и в ВУЗе.

Повестку мероприятия обозначила декан ФЭМ Е.В.Петриченко: организация учебного про-
цесса, приближающаяся зачетно-экзаменационной сессия, дисциплина, соблюдение правил 
проживания в общежитии, формат присутствия студентов в социальных сетях и т.д.

Елена Владимировна рассказала, что в целом набранным первым курсом администра-
ция факультета и педагоги довольны, студенты пришли активные, мотивированные. Хорошие 
результаты показала и промежуточная аттестация. Есть вопросы по отдельным предметам, 
но с этим главное не затягивать, преподаватели кафедр всегда готовы проконсультировать и 
помочь по любым вопросам. Первокурсникам сейчас стоит все усилия и время направить на 
подготовку и сдачу первой сессии.

Соблюдение дисциплины и правил внутреннего распорядка – одно из важнейших условий, 
при которых студент сможет получить место в общежитии на следующий год. Первокурсники 
БГЭУ на 100% обеспечиваются местами в общежитиях, а дальше все зависит только от самих 
ребят и девушек. Учитывается успеваемость, общественная и научная деятельность и, конеч-
но же, отсутствие взысканий и замечаний от администрации вуза или общежития.

Декан обратила внимание родителей на внешний вид первокурсников. Понятно, что все 
взрослые и имеют право на самовыражение, в т.ч. и в одежде, но правила приличия и хороше-
го тона в стенах высшего учебного заведения никто не отменял. Также Елена Владимировна 
затронула вопросы здорового образа жизни молодежи, а точнее его отсутствия у некоторых 
студентов. Несмотря на то, что БГЭУ считается «женским» вузом, площадки для курения, к 
сожалению, пустуют редко. Родителям стоит обратить внимание и на другие пагубные при-
страстия детей, например, смарт-зависимость, и провести с ними беседу.

В общем, первый курс родителям и педагогам нужно пройти вместе, уделяя внимание пер-
вокурснику каждый со своей стороны. Именно в этот нелегкий период адаптации вчерашние 
школьники особенно нуждаются в помощи и поддержке взрослых.

После выступления декана присутствующие смогли задать вопросы, которые касались ус-
ловий и квот на заселение в общежитие на следующий учебный год, рейтинговой системы, воз-
можности перепоступления, итогов промежуточной аттестации и сроков предстоящей сессии.

Дальнейшее общение продолжилось в формате индивидуальных бесед родителей с дека-
ном и кураторами.

Будем надеяться, что дальнейшая учеба первокурсников ФЭМ под пристальным внимани-
ем не только деканата, но и родителей даст положительный эффект.

Наш корр.

Юристы, ваш выход!
На следующей неделе состоится празднич-

ный концерт ко Дню юриста, подготовленный 
первокурсниками под чутким руководством 
старших товарищей – тьюторов. А также бу-
дут подведены итоги конкурса на лучшее фото 
группы студентов 1 курса. Голосование за луч-
шую фотокарточку идет прямо сейчас в Вкон-
такте, заходите, голосуйте за лучших на ваш 
взгляд. А мы опубликуем фото группы, которая 
на данный момент является лидером и имеет 
высокие шансы на победу. Вместе с визуалом 
на конкурс студенты должны представить и 
описание своей группы. Вот как выглядит и что 
думает о себе ПВ-2:

«Бильярд — это сплав характеров четырех 
сторон света: хладнокровия северян, горячно-
сти южан, мудрости Востока, азарта Запада.

Так же и с нашей группой. Мы сплав инди-
видуальностей, которые вместе рождают но-
вый коллектив. Все мы разные: кем-то движет 
страсть и азарт, а кто руководствуется логикой 
и холодным рассудком. Каждый из нас вносит 
что-то своё, особенное в атмосферу группы. 
Для кого-то группа это всего лишь две буквы и 
цифра, напечатанные на журнале, но точно не 
для нас. ПВ-2 это команда, поддержка и опора 
друг для друга. И скоро мы всем это покажем».

Наш корр.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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КАК РОЖДАЮТСЯ ТАНЦЫ
Яркие, красивые, энергичные — 

всё это о студентках ФКТИ
19 ноября проходил конкурс по спортивной аэробике, в котором 

команда “Девочки-кокетки” от нашего факультета, как и в прошлом 
году, стала чемпионом. Факультет коммерции и туристической ин-
дустрии достойно на конкурсе представили студентки 2 курса Вла-
дислава Бородина, Наталья Капитонова, Вероника Лискович, Алина 
Гибашова, Екатерина Лукьянова, Юлия Светогор, Ангелина Пашке-
вич, Анна Мацер.

Впечатлениями о мероприятии поделились:
Алина Гибашова
- Организатором выступала Влада Бородина, которая разучивала вместе 

с нами танец, ставила рисунки, занималась организационными вопросами. 
В самой команде девчонки поддерживали друг друга. Когда дело коснулось 
атрибутов и внешнего вида, то приходилось искать все у всех. Я очень рада, 
что есть такие ребята, которые, несмотря на свои дела, откликнулись на 
наши просьбы и помогли.

Екатерина Лукьянова:
 --Не буду скрывать: победить, несомненно, хотелось, но мы осознавали, 

что предстоит тяжёлая и усердная работа. Хотелось держать планку. Также 
понимали, что есть достойные соперники, которые запомнились нам с про-
шлого года. Но мы продолжали работать. И вот результат. Впечатления были 
просто нереальными. Сначала был шок, а потом — безграничная радость. 
Очень понравилась атмосфера после объявления результатов. Многие ко-
манды поздравляли нас с победой, как и преподаватели.

Вероника Лискович:
– Общее впечатление, конечно же, только положительное. Музыка, нере-

альная энергия, заряженные танцами люди – все это создало особенную ат-
мосферу. А после нашей победы все стало ещё более радостным: ушли все 
переживания, а пришли эмоции нашей силы и подачи, которая понравилась 
жюри и всем поддерживающим. Так что мы отлично провели время, отключи-
лись от суеты и осознали, что мы – прекрасная сплоченная команда!

Мы задали вопрос и организатору команды Владиславе Бородиной:
— Как рождается идея танца?
-- Я бы не сказала, что она рождается именно тогда, когда нужна. Такого 

вовсе не бывает. Я просто знаю, что примерно хочу  видеть, и начинаю ис-
кать, что лучше подойдёт. Это какая-то энергия изнутри, то есть, я знаю, что 
вот надо такое, но не могу никак объяснить, пока не увижу то, что в моей 
голове. Вдохновить может что угодно: движение обычного человека, момент, 
предмет, фраза, ситуация… Просто потом мой мозг начинает придумывать 
и рассматривать различные вариации увиденного. Я пытаюсь смотреть на 
повседневное и обыденное под другим углом. А дальше уже и движения рож-
даются, опираясь на идею.

Е.Шчербач, студентка ФКТИ

Такие яркие характеристики применимы к нашим героиням – студенткам-первокурсницам факультета 
коммерции и туристической индустрии Яне Клишевич и Екатерине Аблам. Мы поговорили с девушками об 
их спортивной карьере:  упорстве, жертвах и достижениях.

Спорт - это не всегда победы
Яна Клишевич (1 курс):
-- Я с детства занимаюсь плава-

нием и у меня неплохо получалось. 
Свою спортивную карьеру начала с 
бассейна «Янтарь», где тренер по-
мог мне оттачивать мастерство, ско-
рость и ловкость. Самым значимым 
соревнованием для меня стал кубок 
РБ  2018 г., где я выполнила норма-
тив мастера спорта. За месяц до это-
го были соревнования в Минске, на 
которых мне не хватило до нормати-
ва  0,67 сотых секунды на дистанции 
400 м. комплексным плаванием.  У 
меня была цель, я усердно работала 
на тренировках, поэтому, когда еха-
ла на соревнования, понимала, что 
готова. Когда приплыла и посмотре-
ла на табло, увидела, что результат 
ухудшился на 4 секунды, но я попала 
в финал, что давало мне еще один 
шанс. К слову, чтобы выполнить нор-
матив, нужно проплыть не хуже уста-
новленного времени, и именно по-
сле этих соревнований должны были 
сократить это время и ужесточить ус-
ловия выполнения. Это, считай, был 
мой последний шанс. И вот, приплы-
ваю и вижу на табло, что я проплыла 
быстрее нужного времени на секун-
ду. Сначала я не поверила, но когда 
в микрофон объявили: «Клишевич 
Яна впервые выполнила норматив 
мастера спорта Республики Бела-
русь», я осознала, что это правда, и 
моему счастью не было предела.

Не менее важное соревнование 
для меня – первенство РБ в 2019 
году. Я ехала туда с целью занять 
призовое место. В первый день со-
ревнований плыла дистанцию 400 
м. ( комплексное плавание). Я зна-
ла, что попаду в финал, но, когда 
приплыла, увидела на табло, что 

меня дисквалифицировали за не-
правильный поворот со спины на 
брасс. Я, конечно, расстроилась, но 
в четвертый день у меня еще было 
двухсотметровка  комплексным пла-
ванием, на котором тоже был шанс, 
но гораздо меньше, чем в заплыве на 
400 м. В финал попадают 8 человек, 
мне опять не повезло, т.к. я приплыла 
девятая, то есть первая запасная из 
двух. Но девочка, которая попала в 
восьмерку, снялась с дистанции, по-
этому вместо нее должна была плыть 
я. Когда прыгнула в воду, решила, что 
сделаю все, что умею. Когда остава-
лось последние 50 м., видела, что 
плыву одной из первых, и это при-
дало мне больше сил и уверенности. 
Когда приплыла, посмотрела на таб-
ло и увидела, что заняла второе ме-
сто. Я тогда впервые попала в тройку 
призёров на важных соревнования и, 
кстати, тоже проплыла по нормативу 
мастера спорта РБ.

У меня 11 тренировок в неделю. 
Какого-то определенного режима пи-
тания у меня нет, хотя спортсмены 
мирового уровня придерживаются 
его, есть диетологи, которые регу-
лируют режим. Я просто стараюсь 
меньше кушать мучное, фастфуд и 
сладкое, а перед соревнованиями 
стараюсь употреблять больше по-
лезных продуктов.

Подготовка к важным соревно-
ваниям начинается примерно за 
месяц-полтора до них. Тренер уве-
личивает нагрузку на тренировках, 
делает упор на основные дистанции 
и виды, прорабатываются поворо-
ты и старты. У профессионального 
пловца должна быть поставлена 
правильная техника, без нее никакая 
сила и выносливость не помогут. Без-
условно, как и у всех спортсменов, у 
меня были периоды отчаяния, когда 
хотелось всё бросить. У пловцов ос-
новной причиной для этого является 
застой в результатах. На протяжении 
долгого времени ты не улучшаешь 
результат, а стоишь на месте или 
же ухудшаешь. Часто хотелось все 
бросить, но это не так просто, ведь 
я вложила в плавание столько уси-
лий, столько лет занималась. Спа-
сибо тренеру, который разговаривал 
со мной, понимал меня, терпел мои 
истерики. Я думаю, с ним мне очень 
повезло. 

   Спорт очень сильно повлиял на 
мой характер. Благодаря ему я ста-
ла сильнее внутренне, научилась 
добиваться целей, перестала боять-
ся трудностей.  Пока не планирую 
уходить из спорта, буду заниматься 

и дальше. Сейчас для меня на пер-
вом месте учеба и будущая карье-
ра. Хотя я еще не решила, кем хочу 
быть. Думаю,  надо попробовать 
себя в разных сферах, чтобы опре-
делиться.

Екатерина Аблам (1 курс):
-- Походив в секцию настольного 

тенниса буквально 1,5 месяца по-
няла, что хочу развиваться именно 
в этой области. Данный вид спорта 
мне понравился тем, что развивает 
логическое и стратегическое мыш-
ление. В детстве я любила подобные 
игры, поэтому настольный теннис 
подходил мне идеально. 

Моя спортивная карьера нача-
лась в Березино. У меня был очень 
хороший и понимающий тренер, ко-
торая увидела во мне потенциал и 
направила в нужное русло. В 8 лет 
(2013) выиграла первые республи-
канские соревнования и поехала как 
представительница Беларуси на Ев-
ропейские соревнования. Играла до-
статочно хорошо, заняв 44 место из 
90. И после этого турнира осознала, 
что иду по верному пути.

Следующие годы были тоже 
очень плодотворными, занимала 
практически на всех соревнованиях 
Беларуси первые места, вплоть до 
2016 , представляла страну на евро-
пейской арене. Это  заинтересовало 
тренеров из Минска, которые готавят 
спортсменов на базе РЦОП к наци-
ональной сборной. Но родители не 
могли переехать в столицу, и я про-
должила заниматься (до 2016 г.) в 
Березино. Затем был Минск, новый 
коллектив, знакомство с тренерами. 
Всё это случилось в подростковом 
возрасте, поэтому были недопо-
нимания с тренерами. Их попытки 
сменить мою технику игры влекли 
множество поражений на соревнова-
ниях, и это повергло меня в депрес-
сию.  Пропала былая уверенность в 
своей игре, я была далека от преж-
них лидерских позиций, но это не по-
мешало мне попасть в сборную. 

Раньше, когда училась в училище 
олимпийского резерва, у меня был 
режим на износ, то есть 2 трениров-
ки в день с понедельника по пятницу, 
и в субботу дополнительно. После 
каждой тренировки общая физиче-
ская подготовка или тренажёрный 
зал. Сейчас, с поступлением в уни-
верситет, фокус немного сменился, 
больше уделяю времени учебе. По-
этому хожу на тренировки только по 
вечерам на базу РЦОП и занимаюсь 
у нас в 5 корпусе. 

С поступлением в университет, 
приоритеты немного изменились, хо-
чется углубиться в учебу. Специаль-
ность интересная и надеюсь стать 
квалифицированным специалистом 
с хорошим багажом знаний. Поэто-
му в настольном теннисе вижу себя 
только как игрока за какой-либо клуб. 
Планирую подыскать себе работу, но 
всё зависит от того, как долго ещё 
буду в спорте. Хотелось бы попро-
бовать себя в разных направлениях, 
в том числе тренерском. Интересно 
было поработать с малышами или 
детьми чуть постарше.

А.Яковенко

Первокурсники зажигают
Первокурсники ФМБК схлестнулись в творческой битве в рамках ежегодного фестиваля FRESH BLOOD.
Обычно мероприятие проходило в 

формате сценического выступления 
на заданную тему. В этом году фести-
валь провели в онлайн-формате. Со-
стязания проходили в два этапа. Ребя-
там во главе с культоргами предстояло 
примерить амплуа режиссёров, сцена-
ристов, актёров и представить на суд 
жюри полноценную короткометражку. 
В рамках второго конкурсного задания 
ребятам предстояло удобным для них 
способом обыграть атмосферу вы-
бранного музыкального жанра. 

По словам организаторов, цель ме-
роприятия раскрыть творческий потен-
циал студентов, добавить красок в их 
учебные будни, а также познакомить 
первокурсников с культурно массовой 
деятельностью в университете. 

Софья Жилинская, 2 курс ФМБК:
– Стать культтьютором  я решила 

ещё в прошлом году, когда сама была 
на первом курсе и могла наблюдать 
ту невероятную работу, что продела-
ли наши второкурсники при подготов-
ке нас к культмассовой жизни. Fresh 
blood для меня - источник вдохнове-
ния и свежих идей от первокурсников. 
Не каждый человек в моей группе был 
активной частью нашей деятельности, 
готовый отдать все свои силы и навы-
ки безоговорочно, но те немногие, кто 

сделал это, запомнятся мне на всю 
жизнь. Ты чувствуешь, как влияешь на 
жизнь детей и формируешь их отноше-
ния, давая групповые задания, а потом 
укрепляешь их, заставляя проходить 
через сложные этапы подготовки к ме-
роприятию. Я очень рада быть частью 
культмассового сектора и давать пер-
вашам возможность получить новые 
эмоции и стать частью семьи ФМБК.

При создании фильма, мы опира-
лись на темы, которые были интерес-
ны первокурсникам и по максимуму 
пытались вовлечь свою группу в ра-
бочий процесс. В ходе рассуждений 
на тему концепции будущего фильма  
один из ребят рассказал смешную си-
туацию на бытовую тему. Мы шутили, 
что ему следует провести расследова-
ние, почему случилось так, а не иначе, 
кто-то вспомнил передачу «Следствие 
вели». Так у нас вырисовалась идея 
сделать цикл пародий на телевизион-
ные передачи в контексте нашего уни-
верситета.  Мы шли к цели и у нас всё 
получилось.

Вероника Шилковская 2 курс 
ФМБК:

– Могу сказать, что мне, как куль-
ттьютору, повезло: в нашей группе 
оказалось с полдюжины активных и 
креативных ребят, готовых вложить в 

проект всю душу. Остальные ребята, 
хоть и не проявляли такого же горяче-
го энтузиазма, достойно следовали за 
авангардом.

Именно с нашим творческим ак-
тивом мы придумывали сюжеты, рас-
пределяли роли, решали организаци-
онные моменты. Сложнее всего было 
поддерживать боевой дух на площад-
ке, так как процесс съёмки всегда из-
нурителен. Ребята уставали, путались 
в словах, умоляли прекратить пытку и 
отправить их домой. За их титаниче-
ский труд и ангельское терпение мы 
им безгранично благодарны.

На этапе фотосессии нашим пер-
вашам пришлось фотографироваться 
ранним утром на улице при темпера-
туре ниже 10 градусов тепла. Каждый 
раз, когда фотограф отвлекался хоть 
на минуту, мы укутывали их в куртки. 
Все усердия не были потрачены впу-
стую и воплотились в двух прекрас-
ных, качественных проектах, которым 
мы до сих пор не можем нарадоваться. 
Очень счастливы, что поучаствовали 
в Фрешбладе. Это бесценный опыт и 
для участника, и для тьютора.

Тимур Курбатов , 2 курс ФМБК:
– Представили короткометражку на 

тему выбора между любимым делом 
и прибыльным, затронули проблему 

непонимания между родителями и 
детьми. С ядром идеи определились 
уже на первом собрании, быстро 
поймали общую волну с ребятами. 
Затем каждый продумывал идею 
самостоятельно, а потом обсуждали 
их при встрече, так и пришли к фи-
нальной концепции. Сложности в 
основном заключались в том, чтобы 
найти подходящее для всех время 
съёмок и совмещать с учёбой. Так 
же в фильме фигурирует много ло-
каций, поэтому необходимо было 
договариваться с разными заведе-
ниями о проведении съёмок на их 
территории.

А. Яковенко


